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Mensaje Ceremonia de Toma de Protesta del Titular 

de la Dirección General del Instituto de Ecología AC 

 

Por: Dra. María Elena Álvarez-Buylla Roces 

Directora General del Consejo Nacional de Ciencia y 

Tecnología 

   

Saludo con muchísimo afecto a todas y a todos. 
 
Para dar formalidad a este evento, voy a iniciar leyendo la 
carta que envía el Dr. Héctor Armando Contreras 
Hernández, en donde se le nombra como nuevo director 
general del instituto de Ecología AC, después voy a dirigir 
un mensaje para luego tomarle protesta al nuevo 
director general. 
 
Dr. Héctor Armando Contreras Hernández, con  
fundamento a los artículos 3º segundo párrafo y 21 de la 
Ley Federal de las Entidades Paraestatales  53, 58 de la 
Ley de Ciencia y Tecnología segundo fracción 29 y 9 
fracciones 1 y 17 de la Ley Orgánica del Consejo Nacional 
de Ciencia y Tecnología, así como  31 fracción cuarta 32 y 
33 de los estatutos del Instituto de Ecología AC (Inecol),  
le comunico que esta dirección general, por indicación 
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señor presidente de los Estados Unidos Mexicanos, ha 
tenido bien designarlo y nombrarlo por un período de 5 
años, a partir de esta fecha y hasta el 12 de mayo de 2027, 
como director general del Instituto de Ecología AC. 
 
Asimismo, le informo que dicha designación y 
nombramiento fueron debidamente formalizados por el 
consejo directivo del Inecol en su segunda sesión 
extraordinaria el 13 de mayo del 2022. 
 
Decía que es un día muy importante para el Inecol, como 
en todas las entidades de este Gobierno Federal y en 
general en la administración pública, estamos viviendo 
como dice reiteradamente nuestro presidente la 
república, el Lic. Andrés Manuel López Obrador, un 
momento estelar de transformación profunda y con 
perspectivas muy virtuosas para la ciudadanía y en 
general para el país de las instituciones del gobierno 
federal, esta no es una excepción para el Conacyt y sus 
centros públicos de investigación tan importantes. 
 
Le saludo a todas y a todos, con muchísimo aprecio para 
llevar a cabo esta ceremonia de toma de protesta del 
nuevo titular de la dirección general del Instituto de 
Ecología. Voy a saludar con mucho gusto a nuestro 
nuevo director general de este importante Instituto de 
Ecología el: 
 

• Dr. Héctor Armando Contreras Hernández 
 
Desde luego, a mi colaborador fundamental en todo lo 
que tiene que ver con la articulación regional y sectorial 
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y coordinación de los Centros Públicos de Investigación 
al 
 

• Dr. José Alejandro Díaz Méndez 
 

• Dr. Javier Hirose López, que está en el oriente, 
coadyuvando a incidir y articular capacidades en una 
dirección regional del sur. 
 

Saludo también con muchísimo aprecio y 
agradecimiento al 
 

• Dr. Miguel Rubio Godoy, quien dirigió el Instituto de 
Ecología AC hasta el día de hoy, con quien mantuve 
una plática muy constructiva y él va hacer 
colaborador importante para llevar a buen fin varios 
de los proyectos que se iniciaron y para resolver 
varias de las problemáticas que él, habiendo sido 
director, tiene claramente identificadas. Desde 
Conacyt tenemos toda la intención y compromiso 
de coadyuvar para que ayude al Inecol a resolver 
varias problemáticas que gracias a esta platica y su 
claridad, tengo hora más precisamente 
identificadas. 

 
Saludo también al 
 

• Lic. Rubey Baza Román, Titular de Administración y 
Finanzas del Inecol 
 

Por último, pero no menos importante al  
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• Dr. Roger Guevara Hernández, quien participó en el 

proceso y no tengo la menor duda va a coadyuvar a 

fortalecer al Inecol con una experiencia académica 

de primer nivel y con una verdadera y genuina 

vocación de docencia y es un elemento fundamental 

para consolidar un nuevo programa, una nueva 

época de transformación, pero siempre partiendo de 

los pilares tan importantes que tiene este Inecol para 

el país. 

Es un honor estar aquí con todos y todas ustedes, como 

he dicho en otras ocasiones, tengo entre ustedes a muy 

buenos amigos y admirados y admiradas colegas. 

 

Celebro el inicio de una nueva etapa para el Instituto de 

Ecología, una etapa que  propósito del cambio del titular 

de la dirección general de este muy destacado Centro 
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Público de Investigación del Conacyt, y es algo de lo cual 

nos sentimos muy orgullosas y orgullosos que está 

posicionado entre las 2 mil mejores instituciones de 

educación superior en el mundo, de acuerdo con el 

listado recién publicado por el Centro de Ranking de las 

Universidades del Mundo, estos rankings son 

importantes y, desde luego, reconozco todo el trabajo 

realizado, no de la ultima administración y desde su 

origen gracias al liderazgo de nuestro querido Dr. Hafter, 

sino de todo el talento conjugado y toda esta labor 

colectiva sin la cual el  Inecol no sería hoy lo que es, y 

queremos de corazón que en esta nueva etapa esta 

institución se vuelva no parte de los 2 mil mejores del 

país, sino la primera institución en términos de 

investigación fundamental de frontera como las que 

realizan muchas y muchos de ustedes, pero que también 

sea una investigación de incidencia en temas socio-
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ecológicos de urgente atención y primero compresión en 

nuestro país.   

 

El día de hoy culmina un proceso de designación 

ejemplar, abierto que demuestra la madurez de su 

comunidad académica, administrativa, técnica, 

participativa, transparente, que incluyó la realización de 

tres conversatorios con la comunidad del Inecol y que dio 

inició el pasado 1 de abril de este año con la apertura de 

la convocatoria para el registro de las y los aspirantes. En 

respuesta, se presentaron tres candidatos, todos ellos de 

altísima calidad y con toda la capacidad de fungir como 

director general, integrantes de la amplia comunidad del 

Inecol: el Dr. Héctor Armando Contreras Hernández, el Dr. 

Roger Enrique Guevara Hernández, y el Dr. Miguel Rubio 

Godoy, quienes presentaron sus programas de trabajo el 

29 de abril pasado. 
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El proceso de auscultación interna implicó la 

presentación de los planes de trabajo, el envío de una 

cédula a los correos institucionales de la comunidad del 

Inecol, integrada por las y los investigadores, así como del 

personal técnico y administrativo para evaluar a los 

aspirantes, la cual registró una participación del 63.54 %, 

nos gustaría que fuera el 100%, pero fue una participación 

bastante buena y finalmente, un conjunto de entrevistas 

por parte del personal del Conacyt que también 

abonaron de manera muy importante, porque en estas 

entrevistas se aportaron testimonios, opiniones, datos, 

muchos de ellos cuantitativos, otros cualitativos, pero en 

estas  reuniones presenciales en las instalaciones del 

Inecol en Xalapa, Veracruz y también conversaciones 

telefónicas, integramos una carpeta muy rica que nos 

sirvió como  fundamento para analizar la situación del 
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Inecol y tomar la decisión que hoy formalmente se 

presenta en esta sesión.  

 

Posteriormente, el 6 de mayo, sesionó el Grupo de 

Auscultación Externa, integrado por cinco miembros del 

Consejo Directivo del Inecol. Este grupo emitió una 

opinión dirigida a mi persona, como directora general del 

Conacyt, expresando su decisión, la cual estamos seguros 

contribuya contribuye a la transformación de la vida 

pública de México y del centro público desde una 

renovada dirección.  

 

Esta decisión generalmente yo la consulto como les 

comenté a mis colegas que entreviste para esta 

designación, después de platicar y conversar con las y los 

candidatos en cada caso, y es una opinión muy 

importante que no necesariamente acaba siendo la 
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decisión final, pero en este caso por unanimidad el Grupo 

indicó lo siguiente: 

Un pronunciamiento en pleno consenso a favor de la 

candidatura del Dr. Héctor Armando Contreras 

Hernández, para ocupar la Dirección General del Instituto 

de Ecología A.C., para el periodo 2022 – 2027. 

 

Decisión motivada, cito, “por su plan de trabajo, perfil de 

liderazgo, experiencia académica, conocimiento del 

centro y enfoque de trabajo con incidencia social, 

además de una gran disposición a la solución de los 

conflictos internos y capacidad de conciliación, lo cual 

consideramos, es adecuado a lo que el Instituto de 

Ecología A.C., requiere en este momento”. 

 

El Dr. Armando Contreras es doctor en Ciencias por la 

Universidad de Córdoba, España; maestro en Desarrollo 
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Rural por la Universidad Autónoma Metropolitana-

Xochimilco y licenciado en Biología por la Universidad 

Nacional Autónoma de México, esta formación 

interdisciplinaria es ya parte del perfil adecuado, 

sobresaliente, que nos llamó la atención del doctor para 

ocupar hoy la dirección general del Inecol.  

 

Cuenta con una amplia experiencia en el ámbito público 

y académico, se destaca la investigación de las culturas 

indígenas de Michoacán con la Secretaría de Educación 

Pública (1984-1987); fue profesor Invitado en la 

Universidad Internacional de Andalucía, España (1994, 

1995 y 1997); ha sido parte del Comité Académico de 

Posgrado en Ecología y Manejo de Recursos Naturales. 

(Jun 2003 a jun 2004) coordinador de la Comisión de 

Reestructuración del Posgrado del Inecol (Jul-Dic 2003), 

estas actividades muestran su conocimiento sobre la 
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institución y la realidad del país, pero también muestra 

su compromiso con un componente fundamental y 

ejemplar del Inecol que tiene que ver con la formación de 

nuevas y nuevos investigadores. 

 

Además, ha sido investigador honorifico del Centro 

Iberoamericano de la Biodiversidad, CIBIO-Universidad 

de Alicante, España (2004-2013); coordinador de la Red 

Ambiente y Sustentabilidad del Inecol (2013- 2015); 

miembro del Comité Ejecutivo Nacional de la Asociación 

Mexicana de Estudios Rurales AMER (2003-2005 vocal, 

2007-2009 secretario y vicepresidente del 2019-2021) de 

esta importante asociación; y en el ámbito de 

publicaciones ha participado en 25 artículos totales, en 35 

libros, en 33 capítulos de libros y en 32 artículos de 

difusión amplia, lo que expresa una trayectoria 

consolidada como investigador integral, que no se ha 
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dejado seducir  por las presiones de los índices de la, a 

veces, malsana forma de calificar las y los científicos y no 

ha dejado de plasmar en su 35 libros, en sus capítulos de 

libros, y en sus artículos de difusión amplia, su postura 

yendo hacia una congruencia cada vez mayor con los 

principios que nos rigen en esta Cuarta Transformación, 

que tienen que ver con la investigación rigurosa de 

frontera y también la incidencia en torno a problemáticas 

complejas, como son todas las problemáticas ecológicas 

que implican también el componente social.    

 

Confío en que el trabajo del Dr. Armando Contreras 

enriquecerá, sin duda alguna, la labor de este Centro 

Público de Investigación, el Inecol surgió para impulsar la 

investigación acerca del uso de los recursos 

naturales, la conservación y la biodiversidad de 

nuestro pais.  
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Desde el Conacyt se refrenda el compromiso de 

continuar con la labor del Inecol que inició de la 

necesidad de contar con estudios básicos y 

respuestas científicamente fundadas para resolver 

los problemas ecológicos derivados del uso de estos 

recursos naturales, sin embargo, estamos 

convencidas  y convencidos que la posibilidad de 

incidir con mayor profundidad y mayor alcance, en 

el Inecol requiere, justamente, de enfoques 

multidisciplinarios, socio-ecológicos como los que a 

desarrollado a lo largo de su trayectoria el Dr. 

Contreras.      

 

Este nuevo Conacyt busca el entedimiento 

profundo, desde la ciencia rigurosa siempre y el 

estudio también muy profundo de los grandes retos 
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de México para, desde el sector que nos toca atender 

HCTI, encontrar alternativas a las principales 

problemáticas y con ello contribuir al bienestar del 

pueblo mexicano, de todas y todos los mexicanos, 

pero, sobre todo, de los más pobres.   

 

Nos congratula hoy tomar protesta del nuevo 

director general, el Dr. Héctor Armando Contreras 

Hernández, quien el día de hoy, en sesión extraordinaria 

del Consejo Directivo del Inecol, fue designado y 

formalizado por unanimidad por un periodo de 5 años, a 

partir del 13 de mayo de 2022 hasta el 12 de mayo de 2027.  

 

Muchas felicidades al inecol, y muchas felicidades al Dr. 

Contreras y gracias por estar dispuesto a ser un servidor 

público mas a favor del pueblo de México, desde nuestra 
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actividad académica comprometida con la sociedad y el 

ambiente.  

 

Muchas gracias a todas y todos.   


